

EL GANDIENSE

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES GENERALES

Año I

Núm. 36

PRECIOS DE SUSCRIPCION		Gandía, jueves 3 de septiembre de 1914	ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES	
Gandía, semestre.	1.50 pesetas		Dirección y Administración	
Fuera	2.00 »		Germanías, 28	
Número suelto	0.05 »		— No se devuelven los originales —	
Id. atrasado	0.15 »			

Línea de vapores TINTORÉ

Servicio rápido, fijo y semanal entre los puertos de GANDÍA y BARCELONA por el vapor español



TINTORÉ

admitiendo carga y pasajeros y fletes corridos para Cette, Marsella y Génova, con trasbordo en Barcelona.

Saldrá de Gandía, para Barcelona: todos los sábados a las seis de la tarde.

Saldrá de Barcelona todos los martes a las seis de la tarde.

PRECIOS DE LOS PASAJES
GANDÍA A BARCELONA

En cámara 15 pesetas
En cubierta 7.50 »

Línea de vapores Tintoré, Pasaje del Comercio, 1 y 3.—Barcelona.

Consignatario en Gandía: J. SALINAS SEMPERE Despacho: Marqués de Campo

Definiendo - - - - actitudes

Todos los organismos sociales han de fundarse, y se fundan sin duda, en una reglamentación congruente y armónica, y cuantos existen, de los variados y múltiples ordenes colectivos, no pueden responder a los fines de su creación si les falta unidad y medios para desenvolverse.

Allí donde dirijamos nuestra vista y nos paremos a reflexionar observaremos una orientación y la dependencia de un factor de otro factor, de de un elemento de otro elemento, de la misma manera que en la mecánica responden los engranajes a la estructura del artefacto, regularizándose el conjunto de un modo acabado si en el funcionamiento los ejes no ceden por estar enmohecidos.

Los partidos políticos tienen su dinámica y cualquier interrupción que evite su celeridad ó intercepte la ordenada marcha, es bastante para que se inviertan en el ajuste tiempo y energías, con peligro, en la mayoría de los casos, de las agrupaciones, cuya cohesión se hace difícil cuando triunfan las personas postergando las ideas.

El partido liberal del distrito de Gandía pudiera ser el organismo político más robusto de cuantos en el mismo existen. A lo organizado, a lo hecho, a lo que funciona, a lo conocido, en una palabra, de-

bieran acudir todos cuantos piensan y sienten en liberal, apartándose de las estrechas y tortuosas sendas que han utilizado hasta ayer en contra de sus sentimientos políticos, por dar rienda suelta á injustificadas enemistades y enconos personales, pues, como hemos repetido una y mil veces, aquí no hay abismos que franquear de esos que imposibilitan la conjunción de elementos dispersos á una fuerza ortodoxa determinada, siendo facil, por el contrario, que esta se vigorice más y más cobijando bajo los pliegues de su bandera á cuantos desertaran en momentos de hastío ú ofuscación.

Afortunadamente para todos, el buen sentido parece que se impone; el nefando conglomerado va descomponiéndose, segregando las partículas liberales que lo integraban que vuelven á su procedencia, dejando que aquella amalgama quede solo compuesta de lo sedimentoso de las derechas.

Ya era hora que se definiesen las actitudes en el distrito de Gandía. Convenía que algunos hombres, cuyas ideas liberales no respondían á sus actos, se fundiesen con la colectividad que les es afín; y, con ser esplendoroso el partido liberal, celebrarán todos cuantos del mismo forman parte que aquel funcionamiento que les dió nombre en la provincia, vuelva á resurgir, haciendo honor á su organización, á su nombre y á sus jefes.

Los trabajos que se realizan en este respecto, adelantan bastante; y no será extraño que en el próximo número podamos ser mas explícitos al comunicar á nuestros correligionarios la llegada á nuestras tiendas de elementos que serán recibidos fraternalmente y que ensalzaremos su proceder y les trataremos, no como simples neófitos, sino como antiguos camaradas pertenecientes al gran partido que acaudilla el Sr. Conde de Romanones, nuestro ilustre y querido jefe.

FERROCARRILES SECUNDARIOS Y ESTRATEGICOS

Aprovechando las ventajas concedidas por el Estado, ha habido en todas partes—menos en Valencia y su provincia—verdadero entusias-

mo por obtener concesiones y por constituir sociedades cuyo objeto fuera construir líneas de ferrocarriles secundarios y estratégicos.

En el poco tiempo que va transcurrido desde la promulgación de la última ley hasta hoy, ya hay hasta líneas que han sido terminadas y que se encuentran en explotación, entre ellas las de Palencia á Villalón y otras varias entre las cuales las de Alicante á Villajoyosa y Denia.

Además de estas y de otras muchas que se están construyendo, existen tanto en el Ministerio de Fomento como en manos del Consejo de Obras Públicas, otros muchos proyectos que van siguiendo los trámites legales, para conseguir los peticionarios la aprobación en el plazo más corto posible.

Si el crédito autorizado para poder atender el Estado á las atenciones de la garantía de estos ferrocarriles secundarios y estratégicos fuera ilimitado, habría siempre la esperanza de que, tarde ó temprano, lograra la provincia de Valencia y en especial el distrito de Gandía obtener los beneficios á que tienen perfecto derecho. Pero desgraciadamente no es así, porque las líneas que pueden ser construidas son muchas, y el dinero para garantías no va á alcanzar ni aún á la cuarta parte de los proyectos que figuran en el plan.

Este asunto hay que tratarlo con algún detenimiento.

El primitivo proyecto de secundarios que figura como apéndice á la ley de 26 de Marzo de 1908, comprendía 120 líneas que sumaban aproximadamente 5,340 kilómetros.

El plan de ferrocarriles estratégicos comprendía igualmente otras 72 líneas con 4,640 kilómetros.

Después han sido incluidas 30 y tantas líneas más, entre ellas las de Alicante á Alcoy, Villadrid á Lugo, Villadrid á Villafranca, Moquer á la Rabida, Pontevedra á Rivadabia, etc. etc., que hacen aproximadamente un total de 12,000 kilómetros.

El coste medio por kilómetro de las líneas de ferrocarril de vía de un metro construidos en España sin subvención ni garantía del Estado, puede calcularse en unas 140,000 pesetas kilómetro, según se demuestra en la Memoria de Obras Públicas del año 1904-1905. Según este cálculo, suponiendo que las nuevas líneas costaran lo mismo, habría que gastar 1,680 millones de pesetas.

Consta en los estudios administrativos de la Dirección General de Obras Públicas, el beneficio que dan las líneas de un metro de ancho. Tomados estos en conjunto, el interés del capital no pasa de 2,654 por ciento, ó sea algo más del 2 y medio.

El Gobierno, para garantizar este interés al 5 por ciento, está facultado á gastar hasta 15 millones al año. De manera que, si fuera construida toda la red, y si el producto fuera de un 2 y medio, vendría á necesitarse 47 millones todos los años para completar el 5 por ciento de garantía del interés.

Pero es el caso, que la ley dispone que se autorice la construc-

ción de líneas hasta que alcancen los 15 millones destinados á este objeto; de manera que, no habiendo con ellos ni año para la cuarta parte de los proyectos incluidos en la red, puesto que para todos se necesitarían 47 millones al año, vendrá á resultar que las primeras líneas construidas tendrán garantía, y las otras 2 terceras partes ya no se podrán construir por que no habrá dinero para garantizar la renta al capital.

Pero hay todavía más, este cálculo está basado en 2 diferentes hechos, referentes á las líneas de un metro que hay construidas sin garantía de ninguna especie y sin subvención, las cuales son el coste de 140,000 pesetas por kilómetro, y el rendimiento medio de 2,654 por ciento (algo más del dos y medio).

Estas, como no había que pagarlas más que con dinero de los accionistas, han sido construidas de forma relativamente económica.

En cambio, como las del plan de secundarios y de estratégicos, lo que se busca es el complemento del 5 por ciento de renta de un determinado capital, los estudios que se vienen haciendo adolecen del gravísimo defecto de elevar exageradamente los presupuestos, para que de esta forma, puedan terminarse las obras ahorrando un 33 por ciento por ejemplo, á pesar de lo cual el Estado abonará interés sobre un capital ficticio, mucho mayor que el verdaderamente invertido.

Así se explica que las líneas construidas sin garantía han representado un gasto de 140,000 pesetas, y las que se vienen construyendo con garantía del 5 por ciento, están presupuestadas en 200,000 y hasta en 300,000 pesetas por kilómetro, ó sea más de lo que cuestan las grandes líneas de ancho normal de las naciones del centro de Europa, que fuesen vía doble, y que cuenten con cien veces más material y cien veces más servicio que las mequinas líneas secundarias españolas.

Las ya construidas sin subvención y sin garantía, se encuentran en su mayor parte en las Provincias Vascongadas y en la de Valencia. Aquellas han de haber costado relativamente caras, por que los grandes accidentes del terreno han obligado á construir abundantes túneles, puentes, terraplenes, trincheras, etc.

Las de la provincia de Valencia debieran haber resultado igualmente caras, porque si no existen grandes obras de fábrica, (excepto en algunas como la de Gandía á Alcoy), en cambio la expropiación ha de haber costado mucho dinero, por atravesar comarcas riquísimas cuyo terreno vale como término medio unas 9,500 pesetas la hectárea.

De esta manera se explica que habiendo resultado estas líneas tan económicas relativamente, ahora, las que se construyen con garantía estén calculadas en 150 mil, en 200 mil y hasta en 300 mil pesetas, á pesar de que la mayoría, se desarrollan en comarcas miserables cuyos terrenos valen 200 y 300 pesetas la hectárea; en regiones en que no hay accidentes; en donde no es pre-

ciso tender puentes ni hacer terraplenes ni trincheras; en donde por no haber habitantes ni pueblos; ni producción, ni artículos que exportar é importar, no es necesario establecer estaciones ni montar material móvil.

La consecuencia de todas estas cosas es que, como los cálculos de coste de los ferrocarriles, son bastante más elevados que las 140,000 pesetas que he mencionado anteriormente, ya tampoco será posible construir la tercera parte de los 12,000 kilómetros, porque todo lo que vaya aumentando el coste—verdadero ó ficticio—de las líneas, menor será el número de las que podrán ser contruidas.

Hay una segunda observación que hacer. Es esta, que el cálculo de 2 y medio por ciento de beneficio que obtienen como término medio las actuales líneas no garantizadas, no puede calcularse para las nuevas líneas con garantía.

La razón es bien sencilla. Las actuales líneas de vía estrecha, han sido construidas por empresas particulares, sin obtener subvención, por que estaban dedicadas á explotar regiones las más ricas, las más pobladas, las más productivas y de mayor tráfico de España. A pesar de ello, y aún después de venir funcionando hace ya bastantes años, no producen más que el 2 y medio por ciento.

Con estos antecedentes, fácil es calcular el escaso beneficio que proporcionarán líneas que se extienden por lo general en las comarcas más miserables de España, las cuales no tendrán ni pasajeros, ni mercancías que transportar, circulando muchos días los trenes completamente vacíos y gastando dinero en carbón y en personal.

La mayor parte de estos ferrocarriles, si consiguen cubrir gastos, harán ya bastante sus explotadores.

En este caso, el Estado habrá de abonar, no ya el 2 y medio por ciento al año antes calculado, si no el 5 por ciento íntegro.

De suerte que, con los 15 millones de garantía calculados, en realidad podrán ir construyéndose todo lo más 3,500 kilómetros, que es el número aproximado de los que se hallan ó construidos, ó en construcción ó se encuentran en tramitación de aprobación. Todos los demás, no podrán hacerse.

Entonces ¿que beneficio va á lograr la provincia de Valencia y el distrito de Gandía de la ley de ferrocarriles secundarios?

Uno que no será nada agradable. Como ahí nada se ha hecho y nada se hace, se quedarán sin ninguna línea nueva construida al amparo de esta ley protectora.

Pero entre tanto, todos los años habrán de abonar los contribuyentes, una parte importante de los 15 millones de la garantía, para que pueblos miserables gallegos y castellanos, se den el tono de disfrutar de buenas redes de ferrocarriles.

A. S.

Madrid y septiembre de 1914

La próxima feria

En el número último dejamos demostrado que unas cuantas pesetas no son para atajar, ni aminorar siquiera una calamidad. Pusimos de relieve que el ahorro de 3.000 pesetas en los próximos festejos de San Francisco de Borja no tenía importancia alguna, en caso que la clase obrera necesitara el auxilio del Ayuntamiento, y por el contrario que se irrogaba un perjuicio tremendo á los pobres asilados de la Beneficencia municipal.

Este perjuicio es tan conocido, que está al alcance de la misma Corporación que tiene el deber de estudiar el medio para que no falte el indispensable alimento á ese centenar de desgraciados que viven al amparo de la caridad oficial. Si no hay feria se le cercena 3.000 ó 3.500 pesetas, que es el pan, ó algo más que el pan del año.

La feria no dá rendimiento alguno al presupuesto del Municipio. El Ayuntamiento por tradición y por fuerza de la costumbre deja los productos de las paradas para el asilo de Beneficencia; y si no hay feria será partida negativa en los ingresos del Establecimiento. Este asunto no lo ha precavido la tan cacareada circular del gobernador; y no lo ha precavido porque ese mandato superior en que se apoya el alcalde, no dice ni puede decir lo que este interpretó con el mismo sentido que interpreta todas las cosas.

La feria pues debe celebrarse, dándole á conocer á los cuatro vientos de la publicidad para que lo sepan ó conozcan no solo los comerciantes y feriantes, sino el público consumidor que tiene costumbre de visitar Gandia en aquellos días.

Ademas, el comercio local, fondas, hospederías, posadas y mesones necesitan que la feria se celebre en beneficio propio. Otra cosa puede interpretarse de un modo muy distinto á lo que el alcalde interpreta torcida y burdamente.

Los festejos que sirven de aliciente en aquellos días pueden restringirse más ó menos, según lo permita la caja municipal, y si el Ayuntamiento vela por los intereses generales de la ciudad y se apresura á decir al gobernador que la inversión del remanente que hay en presupuesto para las fiestas del Patrono, puede satisfacer á bien pocos estómagos famélicos mientras que se causa un mal á un centenar de ancianos y jóvenes desamparadas, es seguro que el superior jerárquico del alcalde, con más lucido entendimiento abarcará la cuestión en toda su integridad y relevará á la Corporación de toda responsabilidad como cuadra á la digna persona que se halla al frente de la provincia, cuyos talentos ha puesto de relieve en los asuntos que ha resuelto en el corto tiempo que se halla en la misma.

Nosotros insistiremos en que haya feria, y nos despedimos hasta el próximo número.

Círculo Gandiense

Helados para el domingo próximo

- Café, Horchata -
- Mantecado -

Se sirve diariamente la Horchata líquida de chufas.

Servicio á domicilio.

NOTA.— Los helados de este Círculo son confeccionados con azúcar florete.

En serio y en broma

Diálogo sostenido entre un conservador y el redactor X de EL GANDIENSE.

Yendo el lunes último de paseo, por la via del Grao, me encontré con un caracterizado conservador de buena fé y que tenía por lo visto deseos de averiguar lo que ocurre en casa ajena.

No quiero revelar el nombre de este señor, por aquello de «El que quiera saber, que estudie» y como su propósito no era otro que desvanecer ciertas dudas con la franca amistad que le une conmigo, me preguntó.

—Oiga V. amigo, ¿Sabe que hay varios lectores de EL GANDIENSE que no creen en la verdad de las entrevistas que V. ha celebrado con nuestro jefe del partido conservador en esta ciudad?

—Hombre, pues es gracioso el caso; yo creía que todo el mundo sabía leer y adivinaba en el acto que en EL GANDIENSE no se escriben tonterías de esta índole, maxime teniendo en la localidad al interesado que podía desmentirle.

—Verá V.; es que se dicen las cosas de manera que parece que quiera tomarle el pelo ó cosa por el estilo; y como el señor Marqués de Gonzalez lo tiene muy largo *aunque él es corto*, yo no podía consentir que esto continuase así, sin una explicación franca de todas las acusaciones lanzadas desde las columnas de ese maldito GANDIENSE sin pedir una rectificación.

—Dios me libre de tal herejía. ¿Acaso cree V. que el diputado por el distrito no es de los que gozan en Madrid de influencia y por consiguiente le es facil conseguir mejoras para este distrito? ¿Acaso no cree V. que D. Luis es de los que no dejan vivir á Dato hasta conseguir todo aquello que quiere? Por ventura ¿Cree V. que yo soy capaz de inventar cual quier embuste que en último termino á nadie más que á él había de beneficiar, puesto que sería echarle incienso inmerecidamente?

—Mire V. dijo el conservador; si he de serle franco, yo he de confesar desinteresadamente que nuestro diputado ni nada ha hecho ni esperamos que haga tampoco para el distrito, en lo tocante á mejoras públicas y á nosotros todo ello nos tiene completamente sin cuidado; lo que queríamos era mandar, y esto lo hemos conseguido ya.

—No me haga V. enfadar por que sino le diré que es V. tan antipatriótico chico como quien no quiero nombrar. Antes que *doña Conve-niencia particular* está *su magestad el Interés y el Bien común*, y por estas causas es por lo que el diputado ha hecho lo que ha hecho y además por que quiere ganarse el distrito, pues ya sabe lo que le costó salir triunfante en las últimas elecciones, y no quiere desprestigiarse.

—Bueno, pues; V. dirá lo que quiera pero yo continuo creyendo, que lo que se proponen ustedes es hacerle amarga la existencia sacándole á relucir sus deficiencias para el desempeño del cargo, y ha de saber, que si en Gandia le tienen por inútil en Madrid, como no le conoce nadie hasta el mismo Dato desvia sus justas pretensiones y por eso el diputado no tuvo inconveniente alguno en separarse del gobierno por el asunto del Directo de Valencia.

—Adios amigo X, no sea tan pesado y procure alegrarle un poco la vida á nuestro diputado, por que si hasta ahora no ha hecho

nada por el distrito, en la forma que ustedes le critican tampoco hará.

—Mire no gaste bromas y rectifique su creencia pues consétele que yo hablo en serio y no en broma.

X.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Entradas y salidas de Buques desde el 11 al 25 de Agosto último.

— ENTRADOS —

Día 12.—Laud español «Angel de la Guarda» con efectos, desde Barcelona.

Día 13.—Vapor español «Vicente Salinas» con cargo general y 22 pasajeros desde Vinaró; laud español «María» con abonos desde Valencia; y Jabeque español «Corazón de Jesús» con carbón desde Palma de Mallorca.

Día 19.—Vapor español «Emilia S. de Perez» con cargo general, desde Valencia.

Día 20.—Vapor español «Vicente Salinas» con cargo general, desde Vinaró; vapor italiano «Veniero» con cargo general desde Valencia.

Día 21.—Laud español «Virgen del Castillo» con sal desde Torre- vieja.

— SALIDOS —

Día 13.—Laudes españoles «Angel de la Guarda» con lastre, para Valencia; y «María» con lastre para Cartagena.

Día 15.—Vapor español «Vicente Salinas» con cargo general á Barcelona.

Día 18.—Jabeque español «Corazón de Jesús» con lastre á Cartagena.

Día 21.—Vapor italiano «Veniero» con cebollas, para New-York; laud español «Virgen del Castillo» con lastre, á Valencia.

Día 22.—Vapor español «Vicente Salinas» con cargamento general, para Barcelona.

Día 24.—Vapor español «Emilia S. de Perez» con cargo general, para New-York.

Municipalierías

No es difícil ser profeta en esta tierra de abúlicos y de la desidia. Lo confesamos con tristeza, hemos acertado; cosa que por otra parte no es, como hemos dicho difícil, si se tiene en cuenta el modo de ser y pensar de la mayoría.

Al leer la circular del Gobernador civil de la provincia sobre ciertas partidas de los presupuestos municipales, y en la que se indicaba la inversión que en atención á las circunstancias se las tenía que dar, pensamos enseguida que tal disposición, dictada por la autoridad superior de la provincia, impulsada por nobles y generosos sentimientos, si bien ocasionaria perjuicios á intereses respetables y casi tan dignos de consideración como aquellos, y por consiguiente la protesta aunque sorda y pasiva, y el descontento general de estos, no faltaría quien se alegrase de ello, pues enseguida vislumbriaban el medio de poder salir de trances muy apurados y difíciles, en que una des-acertada y caprichosa administración les había metido.

No quisieramos apuntar tal acontecimiento enseguida, para que no se nos tachase de parciales y enemigos sistemáticos. Tampoco digimos nada en nuestro número anterior, cuando ya teníamos un elemento de gran valor que probaba más que suficientemente nuestras sospechas, y que lo constituía el *elocvente* discurso de nuestro joven y elegante alcalde, el que con satis-

facción, con fruición, con alegría mal disimulada comentaba y ensalzaba la disposición del Gobernador.

Si el concejal festivo fuese sincero, creo no nos haría quedar mal y confesaría llanamente que *su admirado y elocvente* alcalde, como otra sirena, le cautivó y subyugó con su cursi y pedestre elocuencia, y que creyó en sus dulces, melifluos y sofisticos argumentos, sin pensar que la alegría y animación de *Hércules*, no la motivaba la satisfacción de haber soltado sin tropiezo el discursito á costa de tantos sudores aprendido, sino el pensamiento que ya bullía un su *privilegiada* mente.

Por fin en la última sesión, algunos (aunque pocos) ya vieron claro, y los que no participaban de nuestros temores, tuvieron que reconocer que nuestro alcalde y sus inspiradores y ayudantes no tienen un pelo de tontos y que saben aprovechar para sus fines, aún las contingencias más desgraciadas.

La mayor parte de las consignaciones del presupuesto de gastos como es público y notorio están agotadas, y nuestro ilustre Ayuntamiento en la última sesión, tomando como cabeza de turco la circular del Gobernador, han acordado la trasferencia de lo que quedaba para feria y fiestas, á otras partidas del presupuesto.

Con esto, nuestros queridos ediles han conseguido burlar al Gobernador de la provincia y á la ciudad. Al Gobernador dando á dicha partida destino diferente al ordenado en su circular; á la ciudad porque esta se quedará sin feria, ó si la quiere la tendrá que pagar como parece se intenta hacer. Y todo esto sin beneficio alguno para los caudales de la ciudad, pues las cantidades á tal fin consignadas, no por ello se economizarán, no, sino que se gastarán en otras atenciones cuyas consignaciones ya se han agotado.

¿Se han dado cuenta los gandienses de la enjundia del acuerdo del Ayuntamiento? Insistiremos sobre este particular y adelantamos, que no cejaremos hasta impedir se lleve á efecto ó se nos demuestre que la nueva aplicación que se quiere dar á dicha cantidad es util y conveniente á la ciudad.

¿Sin alcalde?

Tanto la prensa madrileña como valenciana, nos dan á diario noticias de las gestiones que vienen realizándose por los alcaldes de las distintas poblaciones, para que no se encarezcan y al mismo tiempo puedan faltar los artículos que llamamos de primera necesidad, atendiendo á las circunstancias difícilísimas que dado el grave conflicto europeo en que nos hallamos, está atravesando el mundo entero. Si hoy día hay en el comercio existencias suficientes con que atender á nuestras primeras necesidades, quizás si las circunstancias empeorasen, de día en día nos encontraríamos en que ni siquiera podíamos disponer de esos artículos de primera necesidad, sin los cuales la vida de los pueblos es imposible.

A conjurar este peligro que si hoy existe en plazo no lejano se podría presentar han dedicado toda su actividad y energía las autoridades de los distintos pueblos y capitales, dando con ello una prueba del cumplimiento de su obligación.

Autoridades celosas del cumplimiento de su deber, es lo que necesitan los pueblos, y cuando las mismas obran así no pueden menos que captarse la simpatía de sus administrados. En todas las poblaciones cultas ó al menos de relativa importancia las autoridades que se hallan al frente de su administración dan señales de existencia en alguno de los órdenes de la vida. En Gandia población que sino ocupa el número uno entre los pueblos cultos, tampoco está al final de ellos, tenemos derecho á que nos administran alcaldes,

que no nos enteremos de que lo son nada más que cuando llega la hora de lucir el bastón de mando en alguna procesión ó en ocasión de que las gentes califican de *farolear*.

¿Que medidas previsoras ha tomado el alcalde de Gandia ante la posibilidad de que dadas las circunstancias difícilísimas porque está atravesando Europa, pudiese llegar un momento en que careciesemos de esos artículos que son de primera necesidad, y sin los cuales la vida es imposible? En la generalidad de las poblaciones los alcaldes de las mismas sabrán que cantidad de esos artículos disponen los almacenistas á las horas presentes y la que podrían disponer en un momento dado; si esos artículos podrán continuar vendiéndose al mismo precio, ó si por el contrario se tiene que aumentar el precio de los mismos. En la ciudad de Gandia disfrutamos de un alcalde datista que á las horas presentes no dispone de ningún dato referente á los artículos de primera necesidad que para el consumo del pueblo existen en los almacenes, ni ha hecho gestión alguna cerca de almacenistas y comerciantes para que estos vendan en lo posible dichos artículos á los mismos precios que se han vendido hasta la actualidad.

Sin duda alguna debe creer que su *alta misión al ocupar los destinos de la Alcaldía* debe estar reducida á mezclarse y solucionar cuestiones baladíes y sin importancia alguna, como lo ha venido haciendo hasta las horas presentes. Cerca de diez meses aproximadamente llevamos de alcalde datista y hasta hoy no ha dado señales de vida en beneficio de la población. A no ser por el arreglo del camino de Gandia á Daimuz y por el empeño en querer hacer pagar á los vecinos de Gandia el famoso *uno por ciento*, no nos hubiésemos enterado de que alcalde existía en esta localidad.

Señor alcalde: Para representar á una población se necesita ocuparse de la misma en cuerpo y alma cuando las circunstancias así lo requieran, que lo que es para que nos represente V. en procesiones y demás actos donde se vaya á *farolear* como muchas veces así lo llama la gente, créanos que no nos hace ninguna falta estar representados, pues nos bastamos los administrados para acudir, donde cremos que el cumplimiento de nuestro deber nos llama.

UN BUEN GANDIENSE.

CRÓNICA RELIGIOSA

IGLESIA COLEGIAL

Domingo 6—Dominica 14 después de Pentecostés.

El Rito es semidoble y color verde.

A las nueve y media, después de *Tercia*, misa Conventual, estando encargado de exólicar el Santo Evangelio, el Rdo. P. Antonio Guinárd, de las Escuelas Pías.

A las siete, Comunión general para la Cofradía del Santísimo Rosario.

Por la tarde, á la hora de costumbre rosario público y bendición de medallas.

SE ALQUILAN

dos espaciosos almacenes de 400 y 500 metros cuadrados respectivamente propios para la confección de cajas frutas' situado en Gandia á continuación del puente nuevo carretera de Oliva, frente al de D. Simón Felix.

Razón, González, 11

-Locales-

Hace días que notamos con alguna extrañeza que había sido arrancada la antiestética casita de madera que la empresa de aguas potables tenía plantada desde muchos años en la plaza de San José del Arrabal de nuestra ciudad...

Según referencias, como el negocio no es tan bonito para la empresa como el resto que está haciendo ésta con los abonados en general y con el Ayuntamiento en particular...

¡Cuando será la hora que Gandía recobre su vida próspera para evitar hechos como estos que privan al pobre hasta de beber!

Los alegres vecinos de la calle del Arzobispo Company, Ausias March y plaza de Palacio de nuestra ciudad celebraron el domingo último la fiesta que por consecuencia del fallecimiento del Papa tuvieron que suspender el domingo anterior y que anualmente dedican a San Roque.

El sábado por la noche, hubo serenata; que fué repetida el domingo también por la noche, por la banda de Real de Gandía, habiendo tomado parte así mismo la clásica banda de tambores que tanto entusiasmo á la gente menuda.

Después de la procesión y de la serenata del domingo se disparó un pequeño castillo de fuegos artificiales y con dicho motivo se congregó durante estos dos días mucha gente ansiosa de esparcimiento y distracción.

El adorno de la calle aunque era de papel encarnado y amarillo presentaba buen golpe de vista por todo lo cual deben estar muy satisfechos los organizadores de la referida fiesta.

También aunque con menor escala han celebrado los vecinos de la calle de Rausell su fiestecita en pequeño el domingo pasado. La calle apareció adornada con tiras de papel de colores y por la noche un regimiento de chiquitos hicieron las delicias del respetable que presenciaba la dansá que nos bailaron éstos.

Animense más los vecinos de la expresada calle y para el año próximo que no se diga de ellos y celebren con toda clase de regocijos dicha fiesta haciendo honor á tiempos pasados.

Por la sala de lo criminal de la Excma. Audiencia provincial, se han señalado nuevamente los días 28, 29 y 30 del actual para ver y fallar la causa instruida con motivo de los hechos acaecidos en el mes de Octubre de 1911 en el pueblo de Beniarjó y en la cual hay muchos procesados.

Este juicio debía haberse celebrado el 13 del pasado mes y fué suspendido según indicamos ya en nuestro penúltimo número. Suponemos que desaparecidos los móviles que sirvieron para aquella suspensión, se aprovecharán ahora con éxito para los acusados.

Animadíssimas prometen verse á juzgar por los preparativos, las fiestas que se proponen celebrar los vecinos de la calle Mayor durante los días 19 al 24 del presente mes.

Ha llegado á nuestros oídos por festero bien informado que se pro-

ponen celebrar dos verbenas adjudicándose un premio al mejor mantón y al peinado más artístico, y que á dichas verbenas acudirán todas las muchachas de la calle luciendo espléndidos pañolones de manila.

Celebraremos que sean un hecho estas noticias, y en el próximo número de EL GANDIENSE publicaremos el programa íntegro de los festos.

Después de haber pasado unos días en el Valle de Agres, con su hermano político, el ex-Ministro liberal Sr. Santamaría de Paredes y familia, ha regresado á esta Ciudad, la distinguida Sra. D.ª Rosa Morand y Laborde-Boix, viuda de Rojas.

El día 1.º del presente mes, quedó por disposición de la ley, levantada la veda sobre la caza y pesca pudiendo por consiguiente dedicarse ya con toda la tranquilidad los cazadores á este deporte, aunque lo mejor sería economizar la pólvora para gastarla en mejor ocasión.

De Beniarjó nos comunican que son muy frecuentes los hurtos que en algunos campos plantados de sandías de la propiedad de los que pertenecen al partido liberal, van desapareciendo diariamente este apreciado fruto sin que por la Alcaldía datista se haya averiguado quienes sean los autores. Por otra parte, que el conserje encargado del madero público ha instalado allí casa de bebidas. Como esto no es lo más correcto, esperamos que por quien corresponda, se corrija á fin de evitar mayores males.

Señor alcalde: Nos denuncian varios vecinos de la calle del puente de Oliva los abusos que cometen un enjambre de chiquillos y grandullones que aprovechan una de las fachadas de la casa angular de dicha calle frente al almacén llamado de Lapeyre. Hasta tal punto llega el entusiasmo de estos jugando á pelota que hay veces que tiene que suspender el paso el transeúnte por temor á provocar las iras de los jugadores y para evitar algún seguro pelotazo. ¿Por qué no ordena que para terminar, se pase por allí algún guardia municipal?

El viernes último, si no recordamos mal, al ir á cobrarle el importe del puesto público el arrendatario de los mismos á cierto individuo, se negó este á abonarse maltratándole aun de obra y palabra por cuyo motivo fué denunciado el hecho al inspector de policía que hizo comparecer á los interesados á su presencia y no sabemos lo que allí ocurriría, pero luego, al salir estos á la calle renovaron seguramente sus cuestiones y el mismo inspector en persona trató de meter en la prevención al expresado arrendatario Simón Felix.

Por lo que hemos podido averiguar, aseguramos que la razón no estaba de parte del que se resistía al pago y por consiguiente, si así se trata por las autoridades á los arrendatarios, no es difícil adivinar que en no muy lejana fecha se toquen las consecuencias de este modo de proceder.

Don Miguel Fabregat

Consultorio Médico Quirúrgico de 11 á 1 tarde.

Gabinete de Electroterapia de 4 á 6 tarde

GABINETE PARTICULAR: Llop, 3 y 5, pral. Calatrava, 6

VALENCIA

Ecós del distrito

De nuestros corresponsales ALMOINES

Parece que el calor que hemos sufrido estos días no haya causado merma alguna en la gran frescura de nuestro alcalde y su inseparable defensor, el Secretario del Ayuntamiento.

A consecuencia de querer confeccionar un reparto digno de estos señores, se amotinó el pueblo acudiendo al Ayuntamiento, á formular ante el alcalde datista enérgica protesta más de 70 hombres en día laborable, como lo era el lunes de aquella semana y por la mañana; teniendo para ello que dejar abandonadas las faenas agrícolas, para que por toda contestación les echase á la calle como si se tratara de viles esclavos que ciegameute tuvieran que obedecer los mandatos del caciquismo imperante.

Se ha dado el caso, señor director de EL GANDIENSE que mientras á potentados de este pueblo se les asignaba con semejante reparto una cuota insignificante, á otros pobres pero honrados jornaleros, se les aplastaba con partidas mucho más crecidas siendo esta, además de la injusticia del reparto, la causa que tanto revuelo produjo en esta localidad aquel acuerdo.

Contra el mismo, se interpuso recurso ante el Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia y esperamos fundamente que prevalecerá la justicia que inspira los actos de dicha superioridad.

Dándole gracias mil por su deferencia en la publicación de este remitido y ofreciéndole ponerle al corriente de lo que vaya ocurriendo le quedaremos altamente agradecidos.

Un vecino

Sección poética

Hemos tenido ocasión de hojear el hermoso libro de poesías «Flores y Espinas» del gran poeta valenciano Antonio Sanchez-Rabadán cuya obra esmeradamente editada la dedica á nuestro apreciable y querido amigo, el médico de aquella capital D. Miguel Fabregat y Vidal con un bien escrito prólogo de D. Daniel de Ayala y Márques; las cuales irémos dando á conocer á nuestros lectores á medida que nos los permitan las preferentes atenciones de nuestro semanario.

Publicamos hoy la primera, que se titula

Temores justificados

— Señor cura, de tu pecado contrita vengo á acusarme. — ¡Tú pecho puedes franquearme! — Pues sabrías que me he encontrado ayer con mi novio... — ¿Y qué? — Pídiome con rendimiento un beso. — ¡Liviano intento! — ¿Y tú...? — Yo se lo negué. — ¡Muy bien! — Mas luego... ¡Ay de ti si hay un fuego, aún no te alabo — Insistió tanto, que al cabo... — ¿Se lo concediste? — Si — — ¡Hiciste mal! — ¡Que queréis! tanto me rogó... — Comprendo; mas, hija, te recomiendo que á solas juntos no estéis. Evita su compañía como un peligro de muerte. — Lo haré así; mas ¡si por suerte vuelvo á encontrarle otro día! — Entonces, sin vacilar, burla su intención artera — ¡Ay, señor cura, Dios quiera que no le vuelva á encontrar.

Antonio Sanchez-Rabadán

Gran Aserreria Mecánica

PARIS HERMANOS CALLE PUERTO, 36, Gandia

PRECIOS DE LOS ENVASES

Bultos para tomate 2'25 ptas. Cajas para cebolla 0'90 id Jaulas para cebollas 0'35 y 0'40, pesetas según clase y medida

Materiales para la confección de cajas á precios de coste.

FUNERALES POR PIO X

El sábado último, conforme teníamos anunciado en nuestro número anterior, se celebraron con la gran pompa y solemnidad que es peculiar en nuestra insigne Colegiata, los funerales por el Papa Pio X. La Colegiata estaba atestada de fieles. En el centro del templo se levantó un soberbio túmulo iluminado con gruesos blandones distinguiéndose las insignias del Pontificado, sobresaliendo la tiara y báculo que eran obra perfectamente rematada, y en el altar mayor se destacaba la imagen del Santísimo Cristo sobre un paño negro.

Daban guardia de honor varios números del Cuerpo de la Guardia civil de esta comandancia.

En la puerta del templo recaente á la plaza de la Constitución se hallaban el Canónigo Sr. Herrandiz y Coadjutor Sr. Gil que eran los encargados de recibir á los numerosos invitados é indicarles su sitio, entre los que se hallaban nuestro Excmo. Ayuntamiento en Corporación, autoridades marítima, militar y fiscal municipal. EL GANDIENSE estuvo representado en tan solemne acto por nuestro redactor D. José Saenz de Juano y Rignón. Sin duda alguna que por tratarse del sábado en el que muchos vecinos no pueden abandonar por la mañana sus casas, dejaron de asistir muchos señores.

Oñció el M. I. Sr. Abad Dr. don José Sancho ayudado por los beneficiados D. Vicente Lloret, D. Luis Morant y D. Salvador Más actuando este de capa de honor.

La Capilla de música convenientemente reforzada interpretó la gran misa y responsos propios del caso, del inmortal maestro Eslava, resultando casi insuficiente la capacidad del templo para contener en él á tanta gente como acudio, ansiosa de ofrecer el último tributo al Santo Padre.

Una vez terminada la misa, principio la oración fúnebre que estuvo á cargo del Magistral doctor Montañana quien con su fluidéz de lenguaje y autorizada palabra ensalzó, como él sabe hacerlo, las relevantes dotes que adornaban al malogrado Pio X, terminando tan solemne acto después de las doce.

Por respeto á la santidad del templo se dió por despedido el duelo.

Taller de Cestos

Manuel Mompó

Plaza de Bairén, GANDIA (Frente á la Central de luz eléctrica) Se hacen cielos rasos : : y persianas de cañas : : á precios convencionales—

SE VENDE

— enciclopedia ilustrada — SEGUI

Diccionario universal que contiene todas las equivalencias en Francés, Inglés é Italiano del léxico CASTELLANO y de la inmensa mayoría de voces de la técnica moderna. Lujosamente encuadernado. Gran rebaja de precio. Razón, en la administración de este periódico.

Mercados

INFORMACION Pasa

Han principiado los embarques de este dorado fruto, habiendo cargado en este puerto el vapor «Silurian» para Liverpool unas 10 toneladas.

En Denia ya han abierto algunos almacenes, si bien el trabajo de confección está encalmado con motivo de que el comercio exportador encuentra dificultades en operar por negarse los banqueros en descontar papel sobre las plazas extranjeras.

Exportación de pasa por los puertos de Gandía y Denia

Resumen comparativo hasta el 2 de septiembre de 1914

Table with 4 columns: DESTINOS, Cosecha 1913, Cosecha 1912, Diferencia favor 1913. Rows for Londres, Liverpool, Otros puntos, TOTAL.

Naranja

Exportación por el puerto de Gandía

Embarcado hasta el 2 sepbre. 1914

Table with 3 columns: Naranja cajas, Cebolla cajas, Mandarinas cajas. Row for totals: 543840, 119600, 41990.

CEBOLLA

Telegramas recibido de nuestros corresponsales.

Londres 30 agosto.—Subasta de hoy cotizanse 4 de 5/ á 5/6 y 5 á 6/6 demanda regular.

Liverpool: Mejor demanda. En venta hoy 15.000 cajas procedentes de Valencia. Han alcanzado precios de 5/ á 7/-

EL AGUILA

Los acreditados almacenes de «El Aguila» establecidos en la calle de la Paz, letra F, Valencia, han recibido las últimas novedades en ropas confeccionadas para señoras, caballeros y niños; sombreros, camisas, corbatas, calzado, guantes, géneros de punto, artículos para viaje, bastones, sombrillas y paraguas. Todo se vende á precios reducidos, y en Gandía, costarán lo mismo que en Valencia dirigiéndose á Paco Espí, calle de Cánovas del Castillo núm. nueve.

Imp. de J. Ferrer—Gandia

ANUNCIOS

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS
y Almacén de Materiales de Construcción
Fundada en 1880

ANTONIO V. VIDAL
MAESTRO DE OBRAS

CONSTRUCCIONES DE CEMENTO ARMADO
Y GRANITO
Fábrica: Rausell, 3 y 5
Despacho: Germanías, 15
Teléfono, núm. 23
GANDIA

— OJO —
CONSUMIDORES!!!

Para poder liquidar unos cuantos miles de lámparas de filamento metálico antiguo ó las llamadas de filamento laminado, las ponemos á disposición del público al precio de 80 céntimos cada una. Estas lámparas no son procedentes de saldos ni quiebras, ni son irrompibles como otros las anuncian sin escrúpulos de ninguna clase, únicamente que debido á la poca aceptación que hoy tiene el filamento citado por ser tan sumamente frágil, nos vemos en la necesidad de cotizarlas al insignificante precio citado; por tal motivo no las ofrecemos como la VERDADERA IRROMPIBLE de hilo trefilado.

Precio de nuestra verdadera irrompible Stark 1-25 ptas.
M. PANIAGUA Y C.ª Mayor, 60, GANDIA

A los señores propietarios
y agricultores de Naranja

Se han presentado en esta región los equipos de la casa fumigadora

J. Berdín y compañía de Valencia,

la cual ofrece sus trabajos al público en general.

Esta casa, además de trabajar con mayores economías que las demás, responde de la bondad de sus trabajos.

Señores propietarios y agricultores, á fumigar con el ácido cianhídrico, que es el remedio ideal para exterminar las plagas de los naranjales.

Quien lo desee, puede dirigirse al representante en esta región

Miguel Morell Ballester

PLAZA DE LAS ESCUELAS PIAS

GANDIA

ACADEMIA

DE DIBUJO Y PINTURA

D. JOSE PUJOL

Calle de Alcalá de Olmo

PRECIOS ECONÓMICOS

LECCIONES A DOMICILIO

— ¡PROPIETARIOS! —

¿Quereis regar vuestras tierras? Instalad un molino de viento de los que construye la renombrada casa A. Bosch, de Palma de Mallorca. Son los más sencillos, sólidos y de mayor rendimiento. En 4 años de funcionamiento os reembolsareis del capital invertido

Representante en esta provincia JOSE LLUCH, Cruz, 37

GANDIA

PLATERIA DE
EDUARDO FERRANDIZ

Se cumplimentan toda clase de encargos en composturas

Gran surtido en bastonera, Cuellos y corbatas para caballeros

Gran variedad en sortijas, pendientes, pulseras y cadenas
a precios sin competencia

No comprar sin antes visitar esta casa

Calle de Juan Andrés, núm. 9 GANDIA Junto á la plaza del Mercado

Lámpara irrompible



— OJO —

En vista de las circunstancias por que atravesamos con la actual guerra Europea, esta casa ofrece al público la gran Lámpara «SARG» al precio de una peseta desde 16 á 50 bujías pues es la lámpara del día. — Ensayarla es adoptarla — En economía, en el consumo del fluido y duración del filamento es la primera en el mundo

Casa GRAS, Mayor, 51, Gandia

TORRES DENTISTA

GERMANIAS 15, PRAL-GANDIA

Operaciones sin dolor Dentaduras sin paladar
Coronas y puentes americanos
y todo lo relacionado á la odontotecnica

EL INSECTICIDA FENIX

Extermina por completo el POLL ROIG, POLL NEGRE, SERPETA, COTONET Y NEGRILLA de los naranjos, sin perjudicar al arbol ni al fruto.

ES MAS BARATO que los demás, porque no va envasado en latas que los encarecen. Patentada la solidificación. No obstruye los pulverizadores. Una prueba convence para proclamarlo el mejor de los insecticidas.

PAQUETE 50 céntimos. De venta: Guillem de Castro, 85, Valencia

En Gandia: A. VIDAL Y H.ª Germanías, número 13

COLEGIO DE CORTE Y CONFECCIÓN

DIRIGIDO POR

D.ª AMPARO OLMOS

CALLE DE CAÑALEJAS Y ALCALÁ DE OLMO, NUM. 14 — GANDIA

: Enseñanza completa de corte y confección de vestidos para señoras .
Abrigos, Sombreros, etc., etc.

: Lenceria para señoras y caballeros, Canastillas para recién nacidos :
Trajecitos para niños. estilo sastrer

Verdadero corte parisién. Honorarios módicos Facilidades en los pagos

Al propio tiempo tiene el gusto de participar haber establecido dos nuevas secciones: una dedicada á la confección y arreglo de Sombreros de señora, y otra á la de Corsés de todas hechuras, así como también á la de fajas ortopédicas. Ambas responden á todas las exigencias de buen gusto y perfecta conformidad con los últimos figurines nacionales y extranjero.
La larga práctica y el perfecto conocimiento de varios sistemas de corte que posee la directora son la mejor garantía que ofrece á las alumnas para obtener resultados prácticos en la enseñanza

GRANDES ALMACENES EL AGUILA

CALLE DE LA PAZ, LETRA E VALENCIA

DEPOSITO EN GANDIA: CANOVAS DEL CASTILLO, NÚM. 9

SUCURSALES: en Barcelona, Madrid, Sevilla, Cadiz, Málaga, Granada, Zaragoza, Bilbao, Gijón,
Santander, Alicante, Palma de Mallorca y Valladolid

Ropas confeccionadas y á medida, para señoras, caballeros, niñas y niños, á precios sumamente baratísimos

SECCIONES:

Camiseria, Género de punto, Corbatería, Guantería, Zapatería, Paraguas, Bastones, Sombrillas, Bisutería, Artículos para viaje, etc.

PÍDASE EL CATALOGO GENERAL A PACO ESPÍ